

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

UNION LIBERAL.

CONSTITUCION.

MORALIDAD.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

Cronica de Madrid.

Dice *La Iberia*:

El *Clamor Público* ocupándose de las soluciones que puede encontrar el gobierno para resolver las cuestiones pendientes, dice combatiendo la idea de volver á la Constitución de 1845.

«¿Quién ha derogado la Constitución existente, la Constitución, que acaban de hacer las Cortes? Los diarios de la reacción nos dicen que ha quedado virtualmente derogada á consecuencia de los últimos sucesos. Si algo en efecto pudiera derogarla que no fuese una resolución de las Cortes mismas, serían los acontecimientos que en el mes anterior se han verificado. Pues bien, si una insurrección venciada basta según los periódicos retrógrados, para hechar por tierra las instituciones, ¿no bastará para producir el mismo efecto una insurrección vencedora? Los retrógrados no pueden salir de este dilema: ó la Constitución actual está muerta en virtud de los acontecimientos que acaban de pasar, ó no: en el primer caso, muerta está también, y aun enterrada, la de 1855: en el segundo el gobierno está en el deber de respetarla.

El volver á la Constitución de 1845 supone no solo que la obra de las Cortes constituyentes es nula, sino que las mismas Cortes son ilegítimas y carecen de autoridad. Pero ¿quién convocó estas Cortes? Los periódicos retrógrados nos han aturrido los oídos con la respuesta á esta pregunta. No hace muchos meses que exhortando al gobierno á que las resolviera y respondiendo á la objeción de que no podían ser disueltas sino por sí mismas, decían á voz en grito: ¿Pues no las ha convocado la reina? Y efectivamente, aunque esto no es razón que pruebe que el gobierno por sí pueda disolverlas, es lo cierto que el gobierno mismo con autorización y en nombre de la Corona las convocó legítimamente; que legítimamente se han reunido y que de su convocación y reunión no son ellas las responsables, sino el gobierno.

Miembro de los mas importantes de aquel gobierno era el general O'Donnell, hoy presidente del Consejo, y á las Cortes vinieron á apoyar y seguir la política que el general O'Donnell representaba, todos los demás individuos que componen el gabinete. ¿Pueden estos sin suicidarse renegar de su obra, rasgar los documentos oficiales en que aparecen sus firmas, borrar de la mente de todos el recuerdo de sus palabras? Si las Cortes son ilegítimas no solo es nula la Constitución: lo son también todas las leyes que aquellas han hecho, empezando por las de presupuestos y acabando por las que fijan la fuerza del ejército y las que decretan las quintas; y no solo son nulas las leyes, lo son igualmente todas las disposiciones tomadas en virtud de sus votaciones é iniciativa.

Muchas de esas leyes y disposiciones se han convertido ya en hechos; ¿se anularían también los hechos? No hay gobierno que se atreva á intentarlo. ¿No se anularían? Resultaría falscado el principio según el cual se anulaba lo demás, y vendría á entronizarse sobre todos los derechos el derecho de la fuerza. Entonces los que en Manzanares levantaron la bandera de la moralidad, de la libertad, del respeto al

Parlamento: los que al constituir un centro político no hallaron para él nombre mas adecuado que el de *Centro parlamentario*, tendrían que dejar el puesto á los representantes de la dictadura moderada, á los autores de golpes de Estado, á los que gobernaban, en fin, en 1854 antes de la insurrección del Campo de Guardias.

En vano el ministerio actual pretendería rebelarse contra la lógica de los sucesos: si él mismo no se inmolaba voluntariamente, esa lógica lo mataría.

El retroce á los tiempos anteriores á julio de 1854, sería en el gobierno actual, en los hombres que lo componen, la condenación mas explícita de todo lo que ha pasado desde 1854 acá, y especialmente de la insurrección del Campo de Guardias y del programa de Manzanares, punto de partida de todos los sucesos de estos últimos años. No creemos que los individuos del gabinete estén arrepentidos de su conducta posterior á junio de 1854; pero aunque lo estuviesen, deben saber y sin duda saben, que en política no es de los arrepentidos el reino de los cielos.

Dice *La Discusion*:

«Si alguna duda nos cupiera de la suerte que la reacción nos prepara, la prensa moderada, pidiendo á voz en grito la espulsion de la esfera de la legalidad de nuestro partido, que se somete á todas las condiciones de legalidad que plegue á Dios depararnos; la prensa moderada, señalándonos continuamente como blancos de las iras del poder, nos persuadiría á fortificarnos mas y mas en nuestros presentimientos, de que el dominio del partido moderado será violento por demás, cruel implacable, mucho mas violento, mucho mas cruel, mucho mas implacable que en sus once años de funesta recordación. Porque si en esos once años nuestros mas distinguidos amigos probaron el amargo pan del destierro, vivieron dias de luto y dolor en tristes calabozos, gozaron, sin embargo, de épocas, en que su predicación resonó, con mas ó menos libertad, en la tribuna y en la prensa. Bajo el régimen del general Narvaez, bajo su sable, se publicó *El Siglo*, periódico renombrado, que adquirió gran crédito, y que proclamó con galana elocuencia todos los principios democráticos, esos sagrados principios á cuyo influjo, quieren hoy atribuir nuestros enemigos los grandes males que nos affijen; cuando solo su virtud santificante puede ser parte á curarlos.

Por aquellos tiempos también tristísimos para la patria, del fondo de la representación nacional salió la voz que proclamaba la verdad democrática, voz que penetrando como espíritu de vida en los limbos de lo porvenir, creó la junta democrática, que tanto se distingue no solo por la novedad de sus ideas, sávia que viene á prestar nuevas flores á nuestra antigua nacionalidad, sino también por su ejemplar conducta en motivo de la universal podredumbre. Pero no solo se concedió esto á la democracia de aquellos tiempos, sino que el derecho de reunión, cuyas consecuencias han temido siempre tanto nuestros contrarios, se practicó en varias ocasiones, y en Sevilla, nuestro amigo el dignísimo patricio señor Bolaes, allá por los años de 50, provocó una reunión democrática que se celebró públicamente y mereció hasta ser presidida por la autoridad civil de la provincia.

En tiempos de don Juan Bravo Murillo y demás ministros que le sucedieron rota la tribuna, acallada la prensa, olvidados todos los derechos espirituales, espirando el régimen representativo, en tiempos de don Juan Bravo Murillo se publicó aquí por un desgraciado amigo nuestro, que nos arrebató la muerte, un periódico democrático, que á pesar de lo tormentoso de los tiempos, y de la triste suerte que cabía al pensamiento, vivió, afrontando toda suerte de tormentas.

Pero estos propósitos revelados á la luz del dia y los ejemplos que hemos traído á las mentes, prueban la verdad con que encabezamos nuestro artículo, á saber, que el partido moderado sería hoy mas cruel que en su pasada dominación. Lo mismo sucedió á la reacción de 1823. En todos los pueblos, los liberales fueron perseguidos hasta arrancarles la vida. Los reaccionarios llevaron su furor hasta el punto de mandar que no permaneciesen ni en seis leguas al rededor de la morada real todos los que se distinguieron por sus ideas liberales: ejemplo elocuente que enseña á donde van á parar las voluntades ciegas de los hombres, cuando ni la conciencia las dirige ni las enfrena la ley.»

Dice el *Clamor*:

De un artículo que publicó ayer *El Critério*, diario conservador, tomamos los siguientes periodos en extremo notables por la verdad y exactitud con que están escritos:

«Hace próximamente dos años que una Nación rodeada con la aureola de una grandeza venerable en lo pasado; que habia ejercido una influencia soberana en los destinos de la Europa y del mundo; elegida por la Providencia para ser el apóstol de una nueva civilización en America; llamada á ser grande, fuerte, feliz y poderosa en los magníficos derroteros del porvenir, se encontraba empobrecida, postrada, miserable, deshonrada.

¿Quién, que recordara la antigua raza española, tan hidalga, tan varonil, tan generosa y altiva, pudiera medirla con el compás con que entonces se medía á los hombres que debían parecer mas altos, porque eran los que estaban mas elevados? ¿Quién, que tuviera un átomo de aquella antigua sangre en sus venas, no sentía vergüenza en su corazón, indignación en su alma, al ver que aquella antigua España se desmoronaba, y se empobrecía, y rodaba en insonoros y desapacibles tumbos hácia el abismo de un inmenso oprobio?

Aquella situación la trajo á su patria un partido con su intolerancia, con su injusticia, con su corrupción, con sus iniquidades, con su tiranía.

¿Dudáis de nuestra aseveración, moderados que ahora evocáis vuestros antiguos jefes, vuestros antiguos rencores, vuestros resentimientos, vuestro exclusivismo y vuestras injusticias? Abrid las páginas del libro de los once años y os lo dirán elocuentemente.

Durante esos once años, vosotros en política no habeis tenido mas que una aspiración: el *orden*.

Ese es vuestro único título, vuestro gran título, con el cual aspiráis á rehabilitar vuestra memoria en lo pasado y á allanar el camino que os conduzca al poder en el porvenir. Pero el pais no olvida que ese orden lo habeis adquirido en una Nación en donde rije el sistema de discusión y deli-

bertad, escarneciendo y pisoteando ese mismo sistema, matando toda libertad en el municipio y en la provincia, doblándoos con flexibilidad maravillosa á las exigencias cortesanas, falseando la elección, elevando altares á la política del *negocio*, llevando la corrupción desde la altura de vuestras regiones hasta las capas mas ínfimas, hasta la médula de la sociedad; ahogando la vida en la tribuna, en la imprenta, en la provincia, en la municipalidad; persiguiendo á todo aquel que contara con suficiente independencia para escupiros vuestros desmanes al rostro; violando en los últimos tiempos hasta la santidad del hogar doméstico en donde buscaba la diabólica institución de la policía secreta sus inocentes víctimas; produciendo por el exceso de vuestra resistencia, de vuestra tirantez, de vuestra tiranía, mil levantamientos diversos hasta el último que ha puesto en peligro, sí, en peligro, la institución mas veneranda, mas vigorosa que cuenta España: la institución monárquica.

Como decía el elocuentísimo marqués de Valdegamas, por el fruto se conoce el árbol, y vuestro fruto es fruto de maldición.

Pero si dejamos la política, y pasamos á considerar vuestra administración, de la cual tanto os envanecéis, la cual tanto encumbráis, ¿qué es lo que encontramos? Vuestro partido ha sido dilapidador hasta el lujo, hasta la profusión, hasta el escándalo. Durante vuestro mando, la Guía ha aumentado fabulosamente el número de generales, brigadieres, coroneles y oficiales; se ha gravado onerosamente el presupuesto de las clases pasivas y el de las cargas de justicia; se ha fomentado la empleomanía, sintoma de corrupción, estímulo del ocio, cáncer de nuestra sociedad; habeis hecho depender el Tesoro público de los banqueros, verdaderos vampiros de la sangre del pais; se han proselitado las condecoraciones, y prodigado los títulos; no se han cubierto con exactitud, siquiera un solo año, las cargas del Estado; se han creado oficinas, fomentado el nepotismo y despreciado muchas veces los merecimientos, el servicio y la inteligencia.

¿Qué cuadro tan risueño legó á España la dominación moderada!»

Mejor informados, debemos manifestar en confirmación de lo que dijimos en uno de nuestros anteriores números acerca del acuerdo que se decía tomado por la diputación permanente de la grandeza para abrir sus graneros á la venta pública; que si bien el acuerdo no ha sido adoptado todavía, está convocado para esta noche en casa del señor conde de Altamira, y á invitación del señor marqués del Duero, una numerosa reunión de grandes de España y títulos de Castilla. De esperar es que un pensamiento tan humanitario encuentre en tan respetables clases la acogida que merece.

En el *Anuario militar francés* para 1856, que acaba de publicarse en Paris, inmediatamente despues del nombre del emperador, figura como voluntario de menor edad ó *enfant de troupe* del primer regimiento de granaderos de la Guardia y gran cruz de la legion de Honor el principe imperial; sigue la lista de los mariscales del imperio que son 10, á saber: S. A. el principe Gerónimo y los generales Reille, Vaillant, Magnan, Castellane, Baragnon, d' Hilliers, Pelissier, Randon, Canrobert

y Bosquet. Los generales de division son 92, y los de brigada 180.

El brigadier don Ricardo Federico de Lassaussaye, gobernador militar de Toledo, ha sido consultado al ministerio de Estado, por el de la Guerra, para la gran cruz de Isabel la Católica.

Los coroneles de Pavia y Talavera, de caballeria, señores Chinchilla y San Cristóbal, lo han sido igualmente para la encomienda de Carlos III.

Ha llegado á Madrid el señor Magriña, padre político del señor Figueras. El señor Magriña ha sido desterrado de Tarragona por el capitán general de aquel distrito militar, y habiendo sido enviado á Canarias, fué puesto en libertad en Cádiz por órdenes superiores del gobierno.

Segun varios periódicos parece que ninguna de las personas á quienes ha sido preciso alejar gubernativamente de sus hogares, saldrá fuera de la Península. Solo irán á Ultramar los que sean sentenciados por actos probados de rebelion.

Parece que no se ha desistido de la idea de trasladar al real monasterio del Escorial el colegio que con destino á las misiones de Asia tienen en Valladolid los padres agustinos.

La Esperanza consagra un artículo á demostrar la inconveniencia de la medida.

CRONICA ESTRANJERA.

La sociedad asiática de Londres ha recibido una noticia impreso en Bombay, relativa á los descubrimientos hechos en el Sindhi por Mr. Bellasis. Entre las importantes ruinas que menciona deben citarse las de Brahmanabad construida en un antiguo lecho del Indo, á sesenta millas de Hiderabad.

Dicha ciudad tenia cerca de cuatro millas de circunferencia; á pesar de su actual estado podria levantarse el plano de sus principales edificios. Debió existir antes de la dinastia de los reyes bramades Sindhi, cuyo jefe llamado Chach, principió á reinar en 622.

La destruccion de esta ciudad se atribuye á un temblor de tierra. Las escavaciones dirigidas por Mr. Bellasis han conducido á descubrir hasta esqueletos enteros, en posiciones que atestigian que los individuos á que pertenecian habian sucumbido bajo las ruinas de las casas. Tambien se han hallado grandes cantidades de vidrio y cristal, algunos de los cuales estaban tallados y trabajados con una perfeccion que da una alta idea de las artes en Brahmanabad, como tambien las cornalinas, ágatas, mármoles y piedras preciosas perfectamente esculpidas.

Otra ciudad, cuyos vestigios se han descubierto cerca de Korri al abrir el canal de Nawa, ofrece no menos interés á los arqueólogos y anticuarios. Las ruinas son de ladrillo cocido: los cimientos de las casas, de piedra.

Despues de la comunicacion de M. Bellasis se ha recibido otra del profesor Wilson, el cual ha presentado magnificas fotografias que representan vistas de importantes monumentos de la ciudad de Bedjapoor y antiguos templos del distrito de Belgaum, los cuales han llamado la atencion de la academia.

El capitán Biggs ha encontrado en un subterráneo de Badansi, 450 figuras de Boudha de diferentes tamaños. La bóveda conserva algunas pinturas. El capitán Biggs ha tenido que suspender su tarea, no sin haber abierto á los anticuarios y fotógrafos de aquel pais un camino que puede guiarlos á grandes descubrimientos.

Los misioneros han hablado de la bárbara costumbre que existe en algunos pueblos de Africa y de Asia de enterrar á las personas vivas en ciertos y determinados casos. No necesitamos ir tan lejos en busca de escenas de esta clase.

Hé aquí lo que escribe el corresponsal de un diario de esta ciudad desde el fuerte Vancouver:

«Acabo de regresar del pais de los indios

Chinooks. En la visita que les he hecho, se me ha presentado la ocasion de presenciar una de esas escenas que revelan á no dejar duda en grado superlativo la barbarie del pueblo que las autoriza. Aludo á la inhumana costumbre de enterrar á los vivos ni mas ni menos que si fuesen cadáveres. Uno de los jefes de la tribu perdió una hija, joven de 20 años de edad y de grande atractivo personal. Su cadáver, despues de ataviado del mejor modo posible, fué rodeado de las prendas y adornos que poseia en vida, y en seguida envolvió el padre en una especie de fabricacion indigena. El padre tenia un esclavo indio. Hé aquí lo que hizo con él. Le ató pies y manos, lo envolvió en otro petate comprimiendo su cuerpo con el de su difunta hija los cubrió con un tercer petate, dejando solamente fuera la cabeza del esclavo, y finalmente, aquel fardo, parte animado, parte inanimado, fué puesto en una cama y conducido á una gran piedra á orillas del rio.

Despues de permanecer allí tres dias, que son los de ordenanza, otro esclavo echó una sogá al pescuezo del infeliz esclavo y lo ahorcó. Es costumbre entre los indios de esta tribu matar el caballo favorito de la persona que muere y enterrarlo á una de las estremidades de la canoa.

Quise intervenir en favor del pobre indio esclavo, pero al fin tuve que desistir de mi propósito filantrópico, porque se me aseguró que lo único que con ello seria comprometerme, puesto que aquel acto de inhumanidad estaba admitido y autorizado por la costumbre.

—El general José Garibaldi ha dirigido al Movimiento de Génova la carta siguiente:

«Génova 6 de agosto de 1856.

Señor director del Movimiento:

Desde mi partida de Roma hasta el dia me habia lisonjeado con la idea de que Cicerachio se ocultaba con sus hijos en algun punto retirado de los Apeninos; hoy tengo la dolorosa certidumbre de que el virtuoso ciudadano de Roma fué fusilado en Cantarina cerca de la embocadura del Pó, por soldados austriacos mandados por un oficial de la familia imperial. Siete individuos fueron fusilados: Cicerachio, dos hijos suyos (uno de diez y nueve y otro de trece años de edad), el joven capellan Ramorino Stefano, Pardi Lorenzo, capitán de la Legion italiana, de Montivideo, y otros dos cuyos nombres ignoro.

Ruego á Vd. pida cuenta de esos individuos en nombre de la sociedad (por la via de la prensa pública) á los autores de semejante accion, lo cual es de suma importancia para los intereses de las familias de los difuntos; y que recuerde al propio tiempo que ni uno de los misioneros austriacos fué fusilado.

Debe observarse que el hijo menor de Cicerachio y Ramorino, aunque me acompañaron cuando marché nunca llevaron las armas.

Soy etc.

Firmado.—J. GARIBALDI.»

PALMA.

Hoy empezamos á publicar en nuestro periódico un libro que llevará por título: De la perfeccion actual del hombre ó defensa de la vacuna, contra los falsos cargos que le dirige en Francia el Dr. Verdé-Delisle, considerándola como supuesta causa de la degeneracion fisica y moral de la especie humana. Su autor, es un facultativo de esta capital muy conocido por sus trabajos científicos, que le han merecido de parte del gobierno distinguidas y honoríficas recompensas. Creemos que nuestros lectores nos han de agradecer infinito contribuyamos á dar publicidad á un trabajo de tanta importancia y que hace tiempo reclamaba la prensa de todos colores de España.

La portada la daremos á la conclusion de la obra.

Ahora ha dado en la flor el Palmesano de llamarnos esclusivistas, intolerantes y una infinidad de cosas mas. Vaya todo por amor de Dios, que no por eso hemos de enfadarnos.

Supone que su candidatura nos tiene despechados!!!

No nos embromas!!

Podemos asegurar á nuestro colega que su candidatura no nos movió el despecho sino la risa. Y de veras que nos reimos porque le cayó al máscara el casquete y se le vió la coronilla. Era fraile!

Las aspiraciones del Palmesano se han cumplido: deseaba ser algo, y ya le tenemos de satélite del Diario. Sea enhorabuena: otra cosa no merecia.

Por si acaso le queda algun escrúpulo de conciencia, debemos desvanecerse diciéndole que jamás nos ha ocurrido la peregrina idea de llamar liberal al Diario. Asi, pues, fuera recelos y complétese la consabida union.....

Pregunta El Diario:

¿Qué diria el GENIO si le llamásemos servilísimo?

Contesta EL GENIO:

¿Habrá visto acaso El Diario en algun sitio del establecimiento en donde se imprime nuestro periódico un rótulo que diga Imprenta de los serviles?

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

† SAN AGUSTIN, OBISPO, DR. Y FR.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 5 hs. 23 ms.
Pónese... á las ... 6 » 35 »

Flora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 12 hs. 1 ms. 13 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Luchana, don Evaristo Ursa.

Parada, Luchana.

Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ADUANA DE PALMA.

A las doce del dia 28 de los corrientes, se procederá en esta aduana á la venta en pública subasta de dos carneros extranjeros declarados de comiso.

Lo que se pone en conocimiento del público, para que llegue á noticia de las personas que quieran interesarse en dicha subasta. Palma 27 de agosto de 1856.—El administrador—José Gaacia Franco.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 25.

De Torre-Vieja en 4 dias laud San Antonio, de 22 toneladas, patron Francisco Florit, con frutas.

De Málaga en 5 dias polacra goleta Virgen del mar, de 74 toneladas, patron Bartolome Ginard, con aceite y efectos.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 25.

Para Altea laud San Antonio, de 6 toneladas, patron Antonio Selles, con 2 pasajeros y lastre.

Para Barcelona vapor Rey D. Jaime I, de 278 toneladas, capitán don Gabriel Medinas, con 64 pasajeros y géneros.

Para Izaia javeque San Juan, de 31 toneladas patron Manuel Torres, con 20 pasajeros y lastre.

AVISOS.

SE DESEA VENDER UNA CASITA de campo recién construida en Son Rapina. En esta imprenta darán razon.

UN MATRIMONIO SIN HIJOS, cuyo principal es un acreditado profesor de cocina desearia encontrar dos ó tres caballeros para recibirles en su casa en cualidad de huéspedes. les promete mucha consideracion y un fino trato. Tiene la habitacion situada en un punto céntrico y alegre. En esta imprenta darán razon.

SE DESEA VENDER Ó CAMBIAR POR otra mas pequeña una casa zaguan con entresuelo situada en un punto regular de esta ciudad. Tiene comodidad para una numerosa familia, derecho de agua, pozo, un terrado á piso y alto, corral, cuadra, y es susceptible de muchas mejoras. Si alguien la necesitare sin hacer desembolso tambien se admitirán proposiciones. En esta imprenta darán razon.

POR AUSENTARSE SU DUEÑO SE VENDEN dos camas de matrimonio, y dos cómodas vulgo cantiranos; se dan con equidad, teniendo muy poco uso. Darán razon en la calle del Mar número 37, piso primero, detras de la Aduana.

SE DESEA ENCONTRAR UNA MUJER de buenas circunstancias para servir en casa criada en el campo, en unas casas no muy lejos de la capital. Su salario será el de dos cuartos mensuales. En esta imprenta darán razon.

LIBRERIA DE GELABERT,

PLAZA DE CORT.

En la misma hay de venta:

EL GOBIERNO ESPAÑOL EN SUS RELACIONES

CON LA SANTA SEDE.

Coleccion de los documentos oficiales que se han publicado antes y despues del rompimiento de las relaciones entre España y Roma, precedida del texto literal del último concordato y de varios artículos escritos sobre estas materias en la Regeneracion por

D. JOSÉ CANGA ARGUELLES.

Un volumen en 4.º de unas 400 páginas. 12 reales.

AVISO A LOS MARINOS

En la libreria de GELABERT, plaza de Cort, se han recibido los almanaques náuticos para

1857

Calculado de orden de S. M. en el Observatorio de Marina en la ciudad de San Fernando.

Precio 25 reales vellon.

PLAZA DE TOROS.

Habiendo llegado á esta ciudad el tan acreditado artista gimnástico, que tanta aceptación merecido en las principales capitales donde ha tenido el honor de ofrecer sus trabajos, D. L. Charini, padre, con su familia, se ha reunido con su hijo Carlos, el cual siempre deseoso de complacer á tan bondadoso público, estan ambos preparando para el domingo próximo una brillante funcion gimnástica, que se anunciará por carteles y papeletas.

PALMA: IMPRENTA DE PEDRO JOSE GELABERT editor responsable.